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СТЕНОГРАФИЧЕСКИЙ ОТЧЕТ 
о совместном заседании президиума Государственного совета и Совета 

при Президенте Российской Федерации по развитию физкультуры и спорта
 

14 октября 2008 г.
Московская область, Одинцово

Д. МЕДВЕДЕВ: 
Добрый день, коллеги!
Очень представительное у нас мероприятие по-

лучилось. Даже если все, кто в этом зале присут-
ствует, занимаются спортом – уже хорошо, а если 
занимаются в качестве своих профессиональных 
обязанностей – это вдвойне хорошо. Потому что 
мы сегодня с вами обсудим меры по дальнейше-
му развитию физкультуры и спорта в нашей стра-
не. Это давно запланированное совместное засе-
дание президиума Госсовета России и Совета при 
Президенте по развитию физкультуры и спорта.

Я не буду говорить общих фраз, вы, естествен-
но, понимаете значимость этого вопроса. Поэто-
му без каких-то лишних вводных слов перейду 
к сути. И начну с краткого анализа того, что у нас 
произошло в ходе Олимпийских и Паралимпий-
ских игр, я имею в виду, подведу короткие итоги, 
хотя это уже было сделано, тем не менее для на-
чала разговора это не вредно.

Победы в этих соревнованиях – это важней-
ший показатель спортивного развития в любой 
стране, и в нашей тоже. Они дают достаточно 
четкую картину уровня развития отдельных ви-
дов спорта.

На Олимпийских играх Россия сохранила 
свои лидерские позиции и заняла третье место 
в общекомандном зачете. И в целом это главный 
и позитивный результат. Выступила наша коман-
да достойно.

Конечно, не все прогнозы оправдались: чис-
ло медалей оказалось меньше, чем это было на 
предыдущих Играх. В то же время наши основ-
ные соперники, я имею в виду Китайскую Народ-
ную Республику и Соединенные Штаты Амери-
ки, завоевали больше, чем прежде, олимпийских 
наград.

Мы, к сожалению, утратили и ряд позиций 
в командных видах спорта, а в отдельных высту-
пили, как принято говорить, слабее своих воз-
можностей.

Что же касается наших паралимпийцев, то они 
показали на летних Играх лучший результат за 
всю историю своих выступлений. Чемпионами 
или призерами стал каждый второй российский 
спортсмен.

Безусловно, что все эти результаты в конеч-
ном счете дают повод для нашей национальной 
гордости, для укрепления международного ав-
торитета Российской Федерации. Вы знаете, как 
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сейчас болельщики сопереживают результатам, 
какое чувство они испытывают, когда подни-
мается российский флаг. Это ни с чем не срав-
нимые эмоции и не только для спортсменов, 
но и для миллионов российских болельщиков. 
Но понятно, что мы думаем и о будущем, и нам 
предстоит очень упорная борьба на новых со-
ревнованиях. Придется очень серьезно гото-
виться, чтобы даже сохранить те позиции, ко-
торые были достигнуты на Олимпийских играх 
в этом году.

Полагаю, что нужно проанализировать и плю-
сы, и минусы как в плане подготовки олимпий-
ского резерва, так и для откровенного разговора 
об эффективности всей спортивной отрасли.

Остановлюсь сегодня на тех мерах, которые 
необходимо безотлагательно принять, причем 
в обозримой перспективе и на стратегический 
период, на период до 2020 года.

Напомню, что к теме спорта Госсовет обра-
щался еще в 2002 году, когда сама спортивная 
отрасль находилась в крайне тяжелом состоянии. 
Реализация тех мер, которые были обсуждены 
Госсоветом, в конечном счете привела к опре-
деленным позитивным изменениям в системе 
спортивной деятельности и отношении к спорту 
в обществе.

Был принят отдельный документ – Федераль-
ный закон о физкультуре и спорте, другие нор-
мативные акты, реально заработала федеральная 
целевая программа на 2006–2015 годы с общим 
объемом финансирования более 100 миллиардов 
рублей.

С 2002 года построено уже почти 24 тысячи 
спортивных объектов. Много это или мало? От-
вет очевиден: мало. Тем не менее заработали ак-
тивно региональные программы, некоторые из 
них просто очень хорошие, в том числе по фи-
зическому воспитанию детей, подростков и мо-
лодежи. Кстати, и целый ряд российских тер-
риторий увезли из Пекина наиболее объемные 
комплекты медалей.

Был образован соответствующий Совет при 
Президенте, который, собственно, сейчас у нас 
созван, и организован, учрежден спортивный ка-

нал. Наши предприниматели, за что им тоже от-
дельное спасибо, организовали фонд поддержки 
олимпийцев и в целом стали более весомо уча-
ствовать в социальной защите спортсменов, на-
мерены делать это они и в будущем. Как резуль-
тат возросла, естественно, значимость спорта и 
возможности для людей просто поддерживать 
себя в нормальной физической форме, но этого 
еще крайне мало.

Не могу не отметить еще один отрадный факт. 
Россия с честью отстояла свои заявки на прове-
дение ХХII зимней Олимпиады в Сочи и Все-
мирной летней универсиады в Казани. Все это 
серьезные результаты, но они нас не должны 
успокаивать.

Цифры, которые всем хорошо известны, гла-
сят следующее: сегодня физкультурой и спортом 
регулярно занимаются 15 процентов граждан 
страны, то есть, по сути, 85 процентов, больше 
чем две трети, вообще никак не занимаются ни 
физкультурой, ни спортом. Это очень низкий, 
просто крайне низкий показатель.

И эта цифра говорит не столько о равнодушии 
людей к спорту, сколько об отсутствии у них 
доступных возможностей для занятий. Мы все 
хорошо знаем, как это выглядит. Вот появился 
в каком-то населенном пункте, небольшом или 
каком-то более крупном, какой-то новый спор-
тивный центр, дворец, сразу вокруг этого на-
чинается жизнь, открываются секции, родители 
водят своих детей, возникает новая микросреда, 
просто климат становится более здоровым.

Парадокс и в том, что ресурсы для развития 
спорта у нас все-таки в значительной мере со-
браны, они есть, но используются они неэффек-
тивно. На весьма посредственной, а в ряде мест 
просто плохой, отвратительной материальной 
базе работает большинство спортивных школ. 
Обеспеченность спортзалами составляет 50 про-
центов от существующих нормативов, а бассей-
нами, скажем, не дотягивает даже до 6 процен-
тов. Мы понимаем, что это значит. Достаточно 
сопоставить эти цифры с обеспеченностью бас-
сейнами в других странах. Это как пример. От-
дача от всего этого, естественно, невысока.
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